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АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

ДАНЬ ПАМЯТИ

Кадры для «посадочной 
полосы»? 

И, казалось бы, для надежд 
имелись вполне объективные 
основания — биография на-
значенного врио Виталия Хо-
ценко выглядела просто бле-
стяще. Он и кандидат наук, и 
иностранный диплом имеет, 
и на фронте побывал, и в мин-
промторге поработал, и в кон-
курсе «Лидеры России» побе-
дил. Немного смутило, прав-
да, его высказывание в одном 
из интервью, что в этом кон-
курсе он принял участие «по 
приколу». И выиграл… 

Побыв положенный срок 
врио, Виталий Хоценко без 
видимых усилий одержал по-
беду в выборной кампании. 
После чего все стали ждать 
ключевых кадровых назначе-
ний в областном правитель-
стве. Но с этим дело пошло не 
очень. Как-то невнятно про-
звучал тезис насчёт опоры на 
старые кадры. И мы видим, 
что новый губернатор опёрся 
на оставшегося в должности 
заместителя Вадима Чеченко, 
что в общем-то понятно, так-
же остались заместителями 
главы региона Олег Заремба и 
Дмитрий Ушаков. Причём 
Ушакова так нагрузили до-
полнительными полномочия-
ми, что его можно назвать 
первым из первых замов. 

Ходят слухи, что Хоценко 
собирается ввести в област-
ном правительстве пост 
премьера. Всех министров как 
бы вывели за штат, и теперь 
им предлагается заключать 
контракты на один год. А 
дальше, мол, посмотрим, кто 
как себя проявит. Схема весь-
ма спорная. Какой нормаль-
ный управленец, спрашива-
ется, согласится на подобные 
условия? Тем более зная не-
давнюю историю омской вла-
сти. Ведь многие высокопо-
ставленные чиновники из 
правительства Виктора Наза-
рова уже успели отсидеть своё 
в известных местах, а некото-
рым близким соратникам 
Александра Буркова, видимо, 
ещё предстоит пройти эту 
«посадочную полосу» судьбы 
или же придётся отправлять-
ся на чужбину 

Говорят, например, что не-
давно прошли обыски на 
съёмной квартире бывшего 
министра природных ресур-
сов и экологии Ильи Лобова 
— свою собственную жилпло-
щадь он успел продать. И, су-
дя по гневным репликам за-
местителя генерального про-
курора, правильно сделал, что 
продал: дальнейшая судьба 
бывшего министра безоблач-
ной отнюдь не выглядит, но 
жильём за государственный 
счёт он будет обеспечен. 

Ведь все нынешние потен-
циальные назначенцы отлич-
но понимают, как устроена 
наша властная вертикаль. Де-
ликатные указания в этой си-
стеме отдаются устно, а обви-
нительные заключения по 
уголовным делам пишутся пе-
ром, и их потом не вырубишь 
топором. Иллюстраций сколь-
ко угодно. Неудивительно, что 
очередей из желающих при-
мерить на себя роль козла от-
пущения не наблюдается. 

Так или иначе, кадровая по-
литика нового губернатора оп-
тимизма пока не вызывает. 

 
В «петле времени» 

Но ещё больше насторажи-
вают сделанные Виталием Хо-
ценко заявления относитель-
но его видения перспектив 
развития области. Уже в ходе 

предвыборной кампании в 
качестве ключевых направле-
ний прозвучали набившие 
омичам оскомину темы про-
ектов времён Полежаева, ко-
торые затем по наследству 
перешли сначала к Назарову, 
потом к Буркову. Это аэро-

порт «Фёдоровка», метро, 
гидроузел. Такое ощущение, 
будто Омская область попала 
в описанную не раз фанта-
стами «петлю времени». 

Кроме того, нам опять обе-
щают сделать Омск логисти-
ческим центром, привлечь 
множество инвесторов, кото-
рые вложат в экономику ре-
гиона большие деньги и пре-
вратят наконец Омск в столи-
цу Сибири. 

Судя по всему, важная роль в 
этом процессе отводится при-
ехавшему к нам вместе с Хо-
ценко и назначенному замом 
губернатора, представителем 
при правительстве РФ А. Шпи-
ленко. Новый вице-губернатор 
с ходу отважно заявил, что 
Омск и омичи ему понятны, а 
затем в интервью местным 
СМИ более подробно изложил 
свои представления о перспек-
тивах развития региона, и осо-
бенно омского бизнеса. 

Как человек, 30 лет зани-
мающийся бизнесом в условиях 
местных реалий, могу сказать, 
что лучше бы он молчал. Но 
молчать, видимо, нельзя, по-
тому что именно разговоры у 
нас давно уже называются ин-
вестиционной деятельностью. 
Вот и сейчас первым шагом её 
предполагаемой активизации 
стала организация стратеги-
ческой сессии с предприни-
мательским сообществом. 
Цель — обсуждение проблем-
ных вопросов ведения бизнеса 
на территории региона и опре-
деление дальнейших действий 
исполнительной власти для 
улучшения инвестиционного 
климата. 

Всё это до боли знакомо, и 
всё это не раз уже было. Мы 
обсуждали сотворённую за 
немалые деньги стратегию 
развития области, на её осно-
ве писались объёмистые дол-
госрочные программы мини-
мум и максимум, многократ-
но пытались на больших фо-
румах выяснить, какие такие 
злые силы выстраивают не-
преодолимые для омских 
предпринимателей барьеры и 
т.д. Никаких точек соприкос-
новения с реальной жизнью 
эта бурная деятельность не 
имела. Теперь, похоже, захо-
дим на очередной круг. 

 
На трёх 

старых китах 
А в реальной жизни идёт 

активная реанимация трёх 
полежаевских «инвестицион-
ных китов». Объявлен тендер 
на проектирование второй 
очереди Красногорского гид-
роузла, на что из областного 
бюджета выделяется 600 мил-
лионов рублей. Ещё 100 мил-
лионов из того же источника 
получит победитель конкурса 
по созданию проекта превра-
щения многострадального 
омского метро… в метро-
трам, в рамках которого 
должно быть предусмотрено 

строительство дороги аж до 
«Фёдоровки». В общем, опять 
«Фёдоровка»… 

И в очередной раз у нас пы-
таются создать впечатление, 
что мегаполис чуть ли не за-
дыхается без нового аэропор-
та. Явно ложкой к обеду здесь 
оказалась аварийная посадка 
самолёта в поле под Новоси-
бирском — якобы в Омске 
оказалась короткая полоса. Да 
и в целом аэропорт «Цент-
ральный», дескать, создаёт 
опасность для города. 

Этот миф муссируется на 
протяжении десятков лет. На 
самом деле действующая 
воздушная гавань полностью 
отвечает всем требованиям 

регулятора по авиационной 
безопасности. В противном 
случае никто бы попросту не 
разрешил её эксплуатацию. 
Кстати, там и удлинение по-
лосы технически возможно. 
Эта идея при губернаторе По-
лежаеве обсуждалась, но сам 
же глава региона её и похо-
ронил, потому что возник 
прожект с «Фёдоровкой» — 
скажем так, гораздо более 
привлекательный и ёмкий с 
коррупционно-финансовой 
точки зрения. 

Возрождением советского 
недостроя занимался «Мосто-
вик» Олега Шишова. Эпопея 
длилась достаточно долго. В 
конце концов были построе-
ны взлётно-посадочная поло-
са, ряд зданий и сооружений, 
закупалось оборудование, 
причём финансирование в ос-
новном шло уже из областно-
го бюджета. Федеральная каз-
на выделила только порядка 
60 млн рублей на закупку 
инертных материалов. 

Под этот проект даже учре-
дили ОАО «Омский аэропорт 
«Фёдоровка». Доля области в 
нём составила 49 процентов, 
51 процент достался «Мосто-
вику». Предполагалось, что 
вскоре появятся и другие ин-
весторы, и было всенародно 
объявлено: к трёхсотлетию 
Омска мы точно полетим из 
нового порта... 

Закупленные инертные ма-
териалы потихоньку вывезли 
и перепродали для использо-
вания в строительстве дороги 
южного обхода, а на 80 про-
центов готовый комплекс был 
заморожен и подвергся то-
тальному разграблению. Вы-
возились аэродромные пли-
ты, вырезались на металло-
лом чугунные трубы водово-
да, стальные балки и опоры, 
кабели и т.д. 

Казалось бы, на «токсич-
ном» проекте, нанёсшем 
бюджету области и госу-
дарству колоссальный ущерб, 
давно следовало бы поста-
вить жирный крест и забыть 
о нём как о дурном сне. Но с 
приходом каждого нового гу-
бернатора идея «Фёдоровки» 
возрождается, словно птица 
Феникс из пепла, и снова на-
чинает пожирать бюджетные 
деньги. 

Справедливости ради нуж-
но отметить, что расположен-
ный в городской черте «Цент-
ральный» в перспективе дей-
ствительно может стать фак-
тором, сдерживающим гармо-
ничное развитие мегаполиса. 
Но это опять-таки не значит, 
что отсутствует альтернатива 
«Фёдоровке». Ведь рядом с го-
родом есть действующий 
аэродром «Северный», при-
надлежащий министерству 
обороны. 

Причём у этого варианта 
потенциально имеется сразу 
три выгодоприобретателя. 
Во-первых, это военные, по-
скольку в Омске базируется 

десантная бригада с авиапар-
ком. Во-вторых, объединение 
«Полёт», которому необходи-
мо доставлять на Дальний 
Восток «Ангару», большое ко-
личество других оборонных 
предприятий. И в-третьих, 
конечно же, город, который 
получил бы со всех точек зре-
ния идеально расположенную 
воздушную гавань. Полоса, 
«накатанная» за многие годы 
авиаторами, соответствует 
всем требованиям безопасно-
сти, дорогу строить не надо, 
коммуникации все есть, и 
площадка под «Централь-
ным» освобождается. Да и в 
конце концов просто удобно 
и выгодно нам, омичам! 

Вся «Фёдоровка» 
на пальцах 

Да, на «Северном» требу-
ется реконструкция, но, как 
однажды публично признал 
бывший в то время вице-гу-
бернатором Игорь Бондарев, 
она обошлась бы в разы де-
шевле строительства «Фёдо-
ровки». Между прочим, оцен-
ка вполне объективная. Од-
нако далее чиновник тогда же 
заявил, что строить нужно… 
всё равно «Фёдоровку». Мало 
того, при Назарове шли ре-
альные и совершенно кон-
кретные переговоры с мини-
стерством обороны по поводу 
модернизации аэропорта «Се-
верный», и оно готово было 
выделить на это 12 миллиар-
дов рублей. Но проект не ста-
ли продвигать, причём в пуб-
личном поле не прозвучало 
никаких аргументов относи-
тельно причин, по которым 
его отвергли. Причина, ду-
маю, была только одна — там 
не просматривалась «эффек-
тивная» для омских чиновни-
ков криминальная рента. 

А в «Фёдоровке», надо по-
лагать, очень даже просмат-
ривалась. Помнится, в быт-
ность Назарова другой вице-
губернатор Виктор В., что на-
зывается, на пальцах объ-
яснил мне всю экономику 
строительства «Фёдоровки». 
«Смотри, — говорит, — строи-
тельство полосы обойдётся в 
три миллиарда, за шесть мы 
поставим новый аэродром-
ный комплекс. А землю под 
«Центральным» продадим за 
18 миллиардов. И разница в 
девять миллиардов будет на-
ша». Что конкретно подразу-
мевалось под словом «наша», 
чиновник не расшифровал, но 
это было и так понятно. 

Не случайно во времена По-
лежаева — Шишова ходили 
слухи, что каким-то образом 
тогда за эту землю уже удалось 
получить от некоего казах-
станского «инвестора» 6,5 
миллиарда рублей. Отсюда 
вроде бы и родилось ОАО «Ом-
ский аэропорт «Фёдоровка». И 
якобы эти деньги были акку-
ратно «попилены». Это, повто-
рю, слухи, но, как говорится, 
дыма без огня не бывает. 

Собственно, стержнем, дви-
жущей силой этого прожекта 
изначально была идея вытолк-
нуть куда-то действующий 
аэропорт и продать землю. И 
её с упорством, достойным 
лучшего применения, пыта-
лись реализовать команды 
трёх губернаторов. Новый гу-
бернатор должен и обязан это 
понимать. Но…. опять собира-
емся строить «Фёдоровку». 

Причём последняя прозву-
чавшая оценка стоимости 
данного прожекта составляла 
уже 66 миллиардов рублей! 
Зачем? Неужели бюджеты в 
нашей стране похожи на без-
донные бочки, из которых, 
подобно арабским шейхам, 

можно черпать сколько захо-
чется? Пора бы уже перестать 
морочить голову омичам и 
не заниматься созданием 
условий для коррупции и 
разбазаривания бюджетных 
средств. 

 
Кто в тени? 

Да и в остальном отчётливо 
прослеживаются далеко не 
благоприятные для развития 
региона тенденции. По-преж-
нему, по моему мнению, на-
ряду с губернаторской 
властью параллельно суще-
ствует другой, теневой центр 
принятия решений, который 
определяет правила игры, — 
это И. Бондарев, его товарищи 
в погонах, и не только. Имен-
но они определяют развитие 
политической и экономиче-
ской жизни в области. 

Видимо, часть решений 
прежние губернаторы Наза-
ров и Бурков принимали по 
согласованию с этим цент-
ром, прямым доказатель-
ством и следствием чего яв-
ляются многочисленные уго-
ловные дела, возбуждённые 
против высокопоставленных 
чиновников. Причём навер-
няка будут новые посадки, по-
тому что отформатированная 
модель «неформальных» от-
ношений заведомо крими-
нальна по своей сути. А отра-
ботанный «материал» легко 
отправляется в места не столь 
отдалённые. 

Именно эта порочная мо-
дель крайне негативно ска-
зывается на инвестиционном 
климате в регионе, в её рам-
ках очень сложно создать 
нормальные условия для ве-
дения бизнеса. И, пока она 
доминирует в системе управ-
ления, никакие стратегиче-
ские сессии ситуацию, конеч-
но же, не изменят. Потому 
что реальная стратегия сфор-
мирована в другом месте и у 
неё совершенно другие цели 
и задачи. 

К слову, нынешний первый 
из первых замов губернатора 
Дмитрий Ушаков недавно жё-
стко высказался в адрес быв-
шего министра экологии Ильи 
Лобова, в отношении которого 
проводятся следственные дей-
ствия. Уголовные дела возбуж-
дены по поводу манипуляций 
с тарифами на вывоз мусора, 
и в них фигурируют ещё и 
представители РЭК. Судя по 
всему, там использовалась схе-
ма, аналогичная той, которая 
была реализована в горгазе, за 
что бывшие руководители 
компании и РЭК уже отбывают 
свой срок. Посадки, очевидно, 
намечаются и на сей раз. 

Но проблема-то заключает-
ся в том, что, если расследо-
вание будет идти так, как оно 
должно проводиться право-
охранительной системой, в 
уголовное дело неизбежно 
должен попасть и сам Ушаков. 
Ведь все тарифы утверждал 
именно он. А речь, между про-
чим, идёт о миллиардах руб-
лей, изъятых коррупционера-
ми и мошенниками из карма-
нов омичей. 

Ситуация классическая. 
Деньги испарились, теневые 
бенефициары криминальной 
схемы, устанавливающие 
правила игры, как водится, ни 
при чём, а ответственность 
должен нести тот, кто согла-
сился по предложенным пра-
вилам играть. 

Именно так всегда работает 
эта модель. Наглядным её во-
площением является и мно-
гострадальный проект «Фёдо-
ровка», который сегодня 
вдруг опять оказался живее 
всех живых и по-прежнему 
способствует разбазариванию 
бюджетных средств в особо 
крупных размерах. 

 
Сергей МИЗЯ, 

директор ООО «Коминформ», 
председатель комитета  

по безопасности  
предпринимательской  
деятельности Омской  

торгово-промышленной палаты.

Власть в омском регионе сменилась совсем недав-
но, но уже возникает ощущение, будто мы обречены 
ходить по одному и тому же замкнутому кругу. 

После отстранения от должности Александра 
Буркова омичи с облегчением вздохнули: наконец-то 
закончилась эпоха «уральских варягов». Была надеж-
да, что новый губернатор всё-таки начнёт зани-
маться развитием области не на словах, а на деле. 
Ну не может же региону так долго не везти с пер-
выми лицами.

Е гор Кузьмич отдал Томской области  
17 лет своей трудовой жизни. В 1965 го-
ду, прибыв в родную область из столи-

цы, где до этого работал в аппарате ЦК пар-
тии, он стал первым секретарём обкома 
КПСС. А покинул свой пост в 1983 году, когда 
вернулся в Москву.  

Он был членом Политбюро ЦК КПСС, ак-
тивно участвовал в политической и обще-
ственной жизни страны и Томской области. В 
1999 году баллотировался от КПРФ в Госу-
дарственную думу. Доверие и уважение жи-
телей области к Егору Кузьмичу Лигачёву так 
велики, что даже через многие годы после 
ухода с поста руководителя региона он в том-
ском избирательном округе одержал убеди-
тельную победу на выборах. 

За время его работы в области активно раз-
вивались нефтяная и газовая отрасли, химиче-
ская промышленность, АПК, построены веду-
щие предприятия, работающие до сих пор, пре-
красные здания, украсившие областной центр, 
мост через реку Томь. Огромен его вклад  

в сибирскую науку, культуру, образование. 
Отдать дань памяти Егору Кузьмичу при-

шли руководители Томской области, извест-
ные люди, представители партий и обще-
ственных объединений. Среди них — руко-
водство регионального отделения КПРФ, де-
путаты-коммунисты. 

Средства на установку памятника собирали, 
что называется, всем миром. И коммунисты 
из всех уголков области приняли в этом самое 
активное участие. 

А до этого был проведён целый ряд меро-
приятий по увековечению памяти нашего за-
мечательного земляка: издана книга «Наш 
Егор Кузьмич», на бывшем здании обкома 
КПСС появилась мемориальная доска с его 
именем, на могиле Е.К. Лигачёва на Троеку-
ровском кладбище установлен памятник. Те-
перь вот и аллея у здания областной адми-
нистрации получила его имя, о чём всем го-
ворит размещённый здесь знак. 

 
Пресс-служба Томского обкома КПРФ.

По делам и почёт 
 
В Томске, на площади Ленина, в аллее перед зданием областной администрации, 

29 ноября состоялось торжественное открытие памятника первому почётному 
гражданину региона, выдающемуся политическому деятелю страны коммунисту 
Егору Кузьмичу Лигачёву. Это произошло в 103-й день его рождения.

СИБИРСКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Материалы выпуска подготовил  
соб. корр. «Правды» Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

На днях в Новосибирске со-
стоялись публичные слушания по 
проекту областного бюджета 
на 2024 год — это первая стадия 
перед обсуждением документа в 
комитетах Законодательного 
собрания региона и последующим 
вынесением его на сессию. Ак-
тивное участие в этом процессе 
приняли представители КПРФ. 

О сновные параметры будущего 
бюджета изложил министр фи-
нансов Новосибирской области 

Виталий Голубенко: доходы — 279 мил-
лиардов 976 миллионов рублей (из них 
275,4 миллиарда — собственные), рас-
ходы — 319 миллиардов 446 миллионов. 
Дефицит бюджета, таким образом, со-
ставит 39,4 миллиарда рублей, но за 
последующие два года планируется сде-
лать его бездефицитным.  

— Прогноз социально-экономическо-
го развития области на 2024 год и пла-
новый период 2025—2026 годов и про-
ект бюджета на тот же период — это 
очень сложные и важные документы. 

От того, насколько грамотно составлен 
прогноз социально-экономического 
развития, зависит развитие региона. На-
казы избирателей также являются важ-
ным ориентиром для определения его 
перспектив, — отметил при открытии 
слушаний заместитель председателя За-
конодательного собрания, руководитель 
фракции КПРФ Владимир Карпов. 

И действительно, для присутствовав-
ших на слушаниях депутатов именно 
планы по наказам имели значение, о 
чём свидетельствовало выступление 
члена фракции КПРФ в Заксобрании, 
представителя Октябрьского района Ев-
гения Смышляева: 

— В городе 200 миллионов рублей вы-
делялось на работы по благоустройству, 
затем 250 миллионов. Но цены за по-
следние годы изменялись настолько 
значительно, что объём выполненных 
работ может быть и меньше. Прошу по-

смотреть, чтобы выполнялись именно 
объёмы в количественном выражении: 
сколько установлено детских площадок, 
сколько обустроено парковочных мест... 

Вскоре после этого проект бюджета 
был рассмотрен в комитетах Законода-
тельного собрания области. Одним из 
первых главный финансовый документ 
региона оценили члены комитета по 
образованию, культуре, спорту и моло-
дёжной политике регионального пар-
ламента. В ходе обсуждения член фрак-
ции КПРФ Виталий Быков заметил, что 
из областного бюджета недостаточно 
финансируются дома культуры и биб-
лиотеки: 

— Те небольшие суммы, которые по-
ступают, распределяются неравномер-
но. Это — серьёзная проблема, и поэтому 
было принято решение о проведении 
рабочего совещания на базе нашего ко-
митета с участием министерства куль-

туры области и департамента культуры 
Новосибирска. 

Кроме того, депутат отметил пробле-
му, которая возникает при отборе ин-
фраструктурных проектов для кредито-
вания: 

— Из федерального бюджета в наш ре-
гион поступают кредитные средства для 
развития той или иной территории. Од-
нако информация о том, по каким прин-
ципам следует отбор конкретных лока-
ций, остаётся закрытой. Это вызывает 
серьёзные опасения, так как такие про-
екты могут стать предметом коррупции. 

В целом, по мнению Виталия Быкова, 
адекватного прогнозирования экономи-
ческой ситуации не может быть без по-
стоянного мониторинга цен на те или 
иные группы товаров — не секрет, что 
их резкое подорожание может остано-
вить развитие целой отрасли.  

Иван СТАГИС.

…В особо 
крупных размерах

В эти дни живущего 
в Новосибирске участни-
ка Сталинградской бит-
вы, ушедшего на фронт 
добровольцем, полковни-
ка в отставке Михаила 
Мезина с его вековым 
юбилеем поздравляет, 
без преувеличения, вся 
страна. Сто лет Михаи-
лу Алексеевичу исполни-
лось 29 ноября. 

В  дом к ветерану пришли 
поздравительные гра-
моты от президента 

России, руководителей горо-
да и области, ветеранских ор-
ганизаций и участников 
СВО... 

«Жизнь человека измеряет-
ся не только годами, но и де-
лами. Вы прошли большой 
путь вместе с нашей страной 
и городом. Ваш почтенный 
возраст — наш повод для гор-
дости, мы гордимся, что Вы 
живёте рядом с нами», — го-
ворится в поздравлении ве-
терану мэра Новосибирска 
Анатолия Локотя. 

От Октябрьского райкома 
КПРФ и районного отделения 
организации ветеранов Во-
оружённых Сил своего стар-
шего товарища поздравил 
Олег Волобуев: 

— Великая Вам благодар-
ность, низкий поклон за то, 
что Вы внесли личный вклад 
в Победу советского народа в 
Великой Отечественной вой-

не, за то, что после этого дол-
гие десятилетия верно слу-
жили нашей Отчизне. Креп-
кого Вам здоровья! 

Михаил Алексеевич Мезин 
известен ещё и тем, что не 
так давно обратился к прези-
денту России с просьбой вер-
нуть Волгограду его боевое 
имя — Сталинград. 

Соб. инф.

НАША ГОРДОСТЬ

Бюджет «на смотринах»

Солдат переднего края


